
! ! ! !培土、浇水，上海交通大学数学系的志愿者们近
日在校园里亲手种下 !"棵树苗，这是数学系“今天
播撒一颗种子，明天收获一片绿色”的三月植树系列
活动的一项内容。种树这样的“体力活”许多学生都
是首次体验，看着树苗亭亭玉立，绿色带来的好心情
蔓延开来。
据悉，交大数学系早在植树节前就策划了宣传

爱绿护绿的系列活动，通过现场签名活动招募植树
志愿者。活动受到学子们欢迎，大家数学系的宣传横
幅上画满了各种植物绿色涂鸦。植树当天，志愿者们
卷起衣袖，拿起铁锹，一铲一铲将泥土填满，将绿色
希望播种。 本报记者 易蓉
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校园风

122间宿舍留下足迹和笑声
辅导员是站在学生工作最前沿

的老师，也是与学生距离最近的老
师。
作为计算机专业 #$%名学生的

辅导员，李吉彬老师通过主题晚点
名、心灵有约、寝室走访等形式，搭
建起与学生沟通交流的平台。
从人文关怀到时政热点，从好

人好事到社会正气，无不成为他“每
周晚点名”的内容。原 #""&级的唐
同学迷恋网络，当他听过关于人生
奋斗的“晚点名”''《人生没有如
果》之后，触动很大，给李老师发了
一条短信(“我一度徘徊在人生的岔
路口，如果能早点听到您的这番感
悟，我就不会对网络痴迷那么久
了。”

!##间宿舍，留下了李老师一
次次走访的足迹和笑声。通过“寝室
走访”，他对 #$%名学生的情况如数
家珍。有时候忙完工作已是深夜，他
都不忘去宿舍看看，有时怕惊动学
生，他不敢敲门，就把耳朵贴在门
上，若听到有键盘的敲打声，就知道
有同学在玩游戏，他就敲门督促学
生早点休息，第二天再约时间与其
谈心。

用爱“解冻”与唐旭共成长
#"!! 年 ) 月，“彬哥”成了“渐

冻人”学生唐旭的辅导员，“唐旭想
要的就是我要做的。”唐旭遇到的问
题，李老师总是第一时间去处理和
解决。
从轮椅的修理更换到睡床的改

造安装，从生活起居到学习安排，从
“旭日东升”小分队到生病后的细心
照顾，从校外陪伴出行到与任课老
师的联系，他都亲力亲为。李吉彬
说：“唐旭作为一名‘特殊’的学生，
需要更多的关心和帮助。只有这样，

才能打消他的各种顾虑，才能为他
创造良好的学习环境，帮助他实现
梦想。”

唐旭在日记里写道(“在海大，
虽然远离家，但有家的感觉。”“虽然
有一天，我的身体会冻住，但是李老
师的真情关爱将为我解冻。”李吉
彬表示，在帮助唐旭的过程中，自己
无时无刻不被唐旭的精神所感动。
“从唐旭身上，我学会了面对、学会
了感恩和坚强。”关爱之路仍将继
续，大学四年，他将会用爱陪伴着唐
旭一路走下去。

为了284个家庭的希望
谈到近 * 年辅导员生涯的感

受，李吉彬老师说，做辅导员这个工
作不但要将心比心，要有爱心，最关
键的还是要走进学生的内心。
辅导员如何实现个人的职业理

想和人生价值？李吉彬坦言，他也迷
惘过，但是很快他的心就安定了下
来，“我的工作职责就是培养学生，
为学生指明方向。很多人静不下心
来做这些事情，觉得琐碎事务和重
复性工作会让人觉得没有价值感，
但我要通过努力，把它做得精彩。”
当听到学生对自己说一句“谢谢你，
老师”，这种温馨和快乐是由衷的。
作为示范岗辅导员，李吉彬先

后提出了《班级积分制管理办法》、
《学业帮扶管理制度》等一系列有特
色、有成效的教育管理模式，有效地
减少学生不能顺利毕业情况的发
生，营造出良好的班风和学风。

李吉彬老师一直在不断地尝
试、不断地完善辅导员工作，“我肩
上担负的不仅仅是 #$%名学生的未
来，更是 #$%个家庭的希望，只有学
生顺利毕业，走上工作岗位才能实
现每个家庭的幸福，这个社会才会
更和谐。”

上海海事大学 吉娜

大城市用工荒是机遇
“火锅店招聘服务员，月收入

#+""元，外加奖金、业绩提成，包
吃住”，“招熟练电工，月收入 +"""

元以上”……春节过后，上海面临
“用工荒”，记者近日在浦东、普陀
的几个人才市场发现，不仅有技
术、有经验的农民工如今成了“香
饽饽”，连小饭店服务员、商店售
货员之类的工作，市场上也是难
求。而在浦东南区的商业街昌里
路上，几乎每家店门口都贴出了
招人的告示，家家条件诱人，却少
人问津。
在浦东人才市场，记者遇到几

名来自松江大学园区的应届毕业
生，简历上专业写着“国际贸易”
“法学”等，却很少有企业愿意接受
他们。一名学生告诉记者，已经投
出二三十份简历，几乎都杳无音
信。在人才市场，一位来自南汇地
区的箱包企业业主表示，其实很想
招聘大学生，但是“大学生只愿意
找办公室的工作，可企业眼下最需
要的是一线的生产员工。”

大学生做基层的工作
记者注意到，早在 #"") 年

初，当遭遇国际金融危机、大学生
首次出现就业寒冬时，就有专家
提出了大学生就业“民工化”这个
概念。

何谓“民工化”就业？简而言
之，就是大学生做农民工的活。说
到具体的，则是指大学毕业生的
工作不再仅是“白领”“公务员”，
更多的是走向生产第一线、走向
服务行业的第一线。

近年来，面对严峻的市场形
势，已经有部分大学生毕业后走
进车间、农村，甚至干出租车司
机、环卫工作，从基层干起，他们
不嫌脏、不嫌累，与农民工同工
同酬同吃住。小汤是江苏扬州一
所高校市政工程专业的毕业生，
去年底，他来到上海建工集团所
属的一个市政改造工地实习，开
挖掘机、筑路，每天和农民工干
同样的活、睡一张床。小汤告诉
记者，“最艰苦的是守着挖掘机，
大冷天通宵上班，整整 !# 小时
不间断，以前上大学的时候，想
都不敢想。但通过与农民工一起
工作，学到了比课堂上更重要的
东西。”

小李毕业于本市名牌大学，
现在是浦东一家 $+ 度 , 面包店

的店长。几年前，小李从大学毕业
的时候，因为想办出国耽误了找
工作。于是，开始在面包店打零
工，没想到，这一打工竟让他找到
了职业方向。小李深有感触地说：
“其实，做一份最简单的工作，哪
怕是面包店的服务员，都是有发
展前途的。这份工作，农民工能
做，大学生也能做。”

高职大专就业率最高
上海工程技术大学学生处

处长徐阳介绍，学校近年来连续
数年保持高就业率，很重要的一
条就是，有更多的学生愿意到一
线生产线工作，刚开始就业时能
够从事“蓝领”岗位。有调查资料
显示，当前大学生就业市场，高
职大专学生就业率最高，本科生
次之，研究生最低。这一结果折
射出大学生就业市场的现状：一
心只想坐办公室、当“白领”的毕
业生找工作越来越难；相反，放
低“身价”，愿意与农民工同等地
位找工作的大学生，更容易找到
工作。

也有人说，“大学生求职民工
化”，是一种新“读书无用论”。对
此，教育专家熊丙奇认为，我们现
在多数的大学课程，究竟多少有
实用的？有多少是与产业发展接
轨的？当下，如果有更多的大学生
愿意走到基层，向农民工学一点
本领、学一点技能，也许，正是我
们大学教育改革的一个突破口。
从这个角度分析，未来，大学生就
业民工化也是不错的选择。

本报记者 张炯强

! ! ! !日前，来自复旦大学 #+个院系的本专科毕业生
代表齐聚江湾校区，共同参与“感念复旦情，扬帆中
国梦”#"!-届毕业生植树纪念活动。老师和同学一
同种下寓意感恩和梦想的树苗。
在活动中，毕业生为今年的毕业林命名为“梦”，

并镌刻了纪念石碑。校党委副书记陈立民向 #"!-届
本专科毕业生寄语，表达了对毕业生美好的希冀与
真诚的勉励，希望即将走向社会的莘莘学子怀揣复
旦情怀，坚定不移地去追逐梦想，不仅看到个人发
展，还要关注社会、情系民生，在追梦前行的征途上
奉献青春，把自己的力量投入到国家建设中去，在
“中国梦”的感召下勇敢地扬帆远航，为中国的复兴
与强盛努力奋斗。本次植树活动中，各院系为自己的
树苗进行了命名和挂牌。一棵棵青翠的树苗寓意着
毕业生进入社会后能够茁壮成长，毕业生们还放飞
了许愿风筝，并在树苗上悬挂了许愿牌。
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“2012年度上海高
校辅导员年度人物”评选
活动中，上海海事大学信息工
程学院李吉彬老师荣获此称号。
李吉彬老师担任辅导员已有 6
年，同学们都亲切地叫他“彬哥”。
他说：“我会常怀一颗公平心、
博爱心、真诚心去关心爱护
每一个学生，扮演好教
师的角色。”

别只盯着白领岗位，不妨放下身段到基层———

学生就业“民工化”是趋势？
近段时间，劳动力市场一边是海水，一边是

火焰。大城市面临用工荒，饭店、商店等服务性行
业一工难求，工业企业流水线也缺少熟练工，有
技术的农民工如今不愁没活干。相形之下，应届
毕业大学生找工作十分困难。为此有人提出：大
学生就业从基层着手，不妨趋向“民工化”就业。
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复旦毕业生种下纪念林

! 各院系同学为自己的树苗命名和挂牌
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交大数学系学子植树育苗

! 志愿者亲手体验种树!体力活"


